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В 1901 году состоялось открытие кафедры и клиники кожных и венерических болезней. В 
первые годы кафедра и клиника не имели собственного помещения, преподавание велось на базе 
Калинкинской больницы для женщин, болеющих венерическими и кожными болезнями, которая 
располагалась на набережной реки Фонтанки. 

Благодаря усилиям профессора Сергея Яковлевича Кульнева, возглавившего кафедру в 1903 году, 
для лечения пациентов кожно-венерологического профиля было выделено две палаты по 15 коек в 
терапевтическом отделении Петропавловской больницы. Для чтения лекций была предоставлена 
аудитория в так называемом тифозном бараке. В 1906 году была организована амбулатория в неболь-
шой комнате в одном из хирургических корпусов института. В этот период начал создаваться музей 
восковых слепков (муляжей) кафедры, существующий до настоящего времени. В музее имеются 
уникальные муляжи, отражающие проявления сифилиса, туберкулеза кожи и редких дерматозов.

В 1913 году состоялось немаловажное событие – кафедра и клиника получили собственное трехэтаж-
ное здание (ныне – корпус № 4), примыкающее к акушерско-гинекологическому корпусу. В новом 
помещении была выделена аудитория, в которой читались лекции и проводились практические занятия. 
Стационар увеличился до 50 коек с двумя отделениями – сифилидологическим и кожным. При клинике 
была организована своя амбулатория и выделена комната для проведения лабораторных занятий. 

В 1937 году была проведена масштабная реконструкция всего комплекса, включающего в себя 
кожно-венерологическую и акушерско-гинекологическую клиники. Архитекторами проекта высту-
пили А.И. Гегелло, А.И. Заславский и К.Н. Агафонов.

Во время Великой Отечественной войны в здание клиники кожных болезней были вынужденно 
переведены еще три клиники: урологическая, нервных болезней, и болезней уха, горла и носа. Там 
они базировались до 1944 года.

В 1985 году на фасаде клиники была установлена мемориальная доска в честь Ольги Николаев-
ны Подвысоцкой – выпускницы Женского медицинского института, первой женщины–академика 
Академии медицинских наук, заведовавшей кафедрой кожных и венерических болезней с 1938 по 
1956 год.

В настоящее время в корпусе № 4 расположена кафедра дерматовенерологии с клиникой, 
включающей стационарное и амбулаторное отделения. На первом этаже здания располагаются 
учебные комнаты, где проводятся практические занятия со студентами лечебного, стоматологиче-
ского и педиатрического факультетов, а также с клиническими ординаторами. Также на первом 
этаже размещается амбулаторное отделение клиники, в котором для обследования пациентов 
применяются цитологическое, микологическое, гистологическое и молекулярно-биологическое 
исследования, компьютерная дерматоскопия, а для лечения широко используются лазерные 
технологии, аппаратные косметологические методики и многое другое. На втором и третьем 
этажах здания располагаются отделения для стационарного лечения дерматологических больных 
и больных сифилисом. С 2009 года на базе клиники работает Центр антицитокиновой терапии. На 
третьем этаже расположена аудитория № 4, в которой читаются лекции студентам и клиническим 
ординаторам кафедры и где размещен музей восковых слепков.

Современные аспекты диагностики и лечения
доброкачественных заболеваний пищевода

Основным направлением конференции была современная 
оперативная эндоскопия, которая в последнее десятилетие развива-
ется быстрыми темпами. Появляются новые малоинвазивные 
методики лечения пациентов, уменьшающие операционную травму 
и значительно облегчающие послеоперационный период. 

В течение всего дня проводились включения видеотрансляции 
из операционной, где наши признанные эксперты (заведующий 
отделом эндоскопии Московского клинического научно-практиче-
ского центра им. А.С. Логинова К.В. Шишин; заведующий отделением 
эндоскопии НМИЦ онкологии им. Н.Н. Петрова О.Б. Ткаченко; заведу-
ющий 5 хирургическим отделением Городской Мариинской больни-
цы Л.Е. Федотов) демонстрировали техническое мастерство. Это 
давало возможность участникам конференции не только увидеть все 
нюансы и трудности эндоскопических операций в режиме реального 
времени, но, зачастую, прямо в эфире получить ответы на интересую-
щие их вопросы. 

Благодарим бессменного председателя нашей конференции, 
заведующего кафедрой общей хирургии с курсом эндоскопии 
СПбГПМУ, председателя Российского Эндоскопического Обще-
ства, профессора М.П. Королева, который блестяще вел заседания, 
ни на секунду не отходя от основных направлений. Очень гармо-
нично в конференцию были введены темы функциональной 
диагностики гастроэзофагальной рефлюксной болезни и других 

заболеваний пищевода, что позволило более полно оценить 
проблемы нарушений глотания и изжог, обсудив их с более широ-
ким кругом специалистов.

Блестяще выступали наши коллеги-гастроэнтерологи из Москвы: 
главный внештатный гастроэнтеролог Департамента здравоохране-
ния Москвы, руководитель отдела патологии поджелудочной 
железы, желчных путей и верхних отделов пищеварительного тракта 
МКНЦ им. А.С. Логинова, профессор Д.С. Бордин; старший научный 
сотрудник отделения гастроэнтерологии и гепатологии НИИ питания 
РАМН, С.В. Морозов; старший научный сотрудник НИЛ хирургиче-
ской гастроэнтерологии и эндоскопии РНИМУ им. Н.И. Пирогова, 
В.О. Кайбышева.

Уже во второй раз нашу конференцию посетил профессор Раф 
Бишопс (Бельгия), являющийся одним из ведущих европейский 
экспертов по диагностике и эндоскопическому лечению пищевода 
Барретта. Также стоить отметить живой интерес интернет- аудито-
рии – в течение дня более 250 зарегистрированных эндоскопистов 
из разных уголков России и СНГ наблюдали за ходом конференции. 

Благодарим  экспертов и участников конференции.

А.А. Смирнов,  
руководитель отделения эндоскопии НИИ хирургии

и неотложной медицины

9 ноября в Университете состоялась третья по счету конференция «Современные аспекты диагностики 
и лечения доброкачественных заболеваний пищевода». Мероприятие организовывалось для широкого 
круга специалистов, занимающихся патологией пищевода, нарушениями глотания: эндоскопистов, абдо-
минальных и торакальных хирургов, гастроэнтерологов, функциональных диагностов, неврологов.

Открытие нового
современного пандуса

20 ноября, в присутствии членов ректората Универ-
ситета, сотрудников нефрологического корпуса, а 
также представителей компании-подрядчика, прово-
дившей работы, состоялось открытие нового совре-
менного, отвечающего всем требованиям пандуса в 
корпусе № 54, строительство которого велось на 
протяжении полутора лет. 

Это лишь небольшая часть перед созданием гранди-
озного проекта – очередного современного приемного 
отделения ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, которое 
будет принимать пациентов терапевтического, нефро-
логического, урологического, хирургического профи-
лей, а также нуждающихся в трансплантации почек. 
Широкие, свободные подъездные пути значительно 
улучшат быструю доставку бригады специалистов, 
осуществляющих заборы органов в другие стационары 
нашего города, и, несомненно, транспортировку посту-
пающих и выписывающихся больных.



 

2ИНФОРМАЦИОННОЕ  ПРОСТРАНСТВО

 

С 16 по 19 октября в Башкирском государственном медицинском университете прошла VI Всероссийская олимпиада по истории медицины среди 
студентов медицинских вузов. Команду нашего Университета представляли студенты-первокурсники стоматологического и лечебного факультетов 
Е. Одинцова, В. Данканич, Д. Платонов, И. Кузнецов.

Первый СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова – первый в истории медицины

Олимпиада включала два этапа: защиту научных проектов и 
атрибуцию медицинских инструментов, используемых в различные 
периоды становления медицины в России. О том, какой экспонат 
достанется участникам, никто из ребят не знал до начала второго этапа. 

Диплом за первое место и главный приз – поездку в Ригу 
(Латвия) с посещением Музея истории медицины имени Паула-
Страдыня, где собрано наибольшее в мире наследие медицины 
советских времен (свыше двухсот тысяч единиц хранения), 
получили наши студентки Е. Одинцова и В. Данканич с проектом 
«Топонимика Камчатки и этномедицина коренных малочислен-
ных народов Севера». Их работа, посвященная изучению топони-
мики полуострова как вспомогательного историко-медицинского 
источника (на примере гидронимов), вызвала большой интерес у 
жюри и была отмечена как наиболее оригинальное научное 
исследование на проводимой олимпиаде. 

Грамоты и поощрительный приз – поездку в Музей истории 
медицины Московского государственного медико-стоматологи-
ческого университета им. А.И. Евдокимова, также получили 

студенты Университета Д. Платонов и И. Кузнецов с проектом «Кто 
Вы, доктор Шаак?». Ребята рассказали о профессоре В.А. Шааке, 
ссылаясь на материалы фонда музея Университета и Евангеличе-
ско-лютеранского собора святого Михаила. От профессора 
Ставропольского медицинского университета А.В. Карташева 
было получено приглашение выступить на Международной 
научно-практической конференции «Уроки Холокоста: судьбы 
медицинских работников и практики выживания на оккупирован-
ных территориях СССР», которая состоится в мае будущего года.  

За подготовку студентов к олимпиаде были награждены их 
научные руководители, доценты кафедры истории Отечества 
Т.В. Давыдова и Н.В. Павлова. 

«Этот опыт для нас был очень ценен, ведь мы начали смотреть 
на медицину с другой стороны, связанной с историей науки», – 
такими словами мы – участники олимпиады, от имени Университе-
та благодарили жюри. 

Екатерина Одинцова, 
 1 курс, стоматологический факультет

18–19 мая на кафедре клинической анатомии и оперативной хирургии 
имени профессора М.Г. Привеса состоялась Вторая открытая студенческая 
олимпиада по анатомии, в которой приняли участие более 60 студентов 
2-5 курсов медицинских вузов России.

И.В. Жданова, MD, PhD – выпускница лечебного факультета 1ЛМИ 1982 года, ныне – генеральный 
директор ClockCoach Inc. (США), до 2018 года работала профессором нейробиологии в Boston University 
Medical School, Department of Anatomy and Neurobiology; до 2000 года была главным научным сотруд-
ником в Massachusetts Institute of Technology (MIT), Department of Brain and Cognitive Sciences.

Аудитория, посетившая ее лекцию, была представлена студентами, врачами и научными сотрудника-
ми нашего Университета, а также гостями – коллегами из СПбГУ, ИЭМ и других организаций и учреждений. 

Выступление было посвящено основополагающей интегративной роли циркадных ритмов в 
нормальной физиологии и в развитии патологических состояний. Были даны общие представления о 
методах сбора и анализа экспериментальных и клинических данных о циркадной системе и их роли в 
персонификации и оптимизации циркадной ритмики организма, использовании для диагностики, 
профилактики и лечения заболеваний. Лекция вызвала живое обсуждение и вопросы, ответы на 
которые многие получали уже за пределами зала. Слушатели выразили желание более детально 
ознакомиться с темой циркадных ритмов, поскольку в настоящее время их роль в нарушении здоровья 
человека явно недооценивается и вопросам хронотерапии  мало уделяется внимания. И.В. Жданова 
не исключила возможности в Аlma mater выступления с новыми лекциями, посвященными различным 
аспектам изучения циркадных ритмов в экспериментальной и клинической практике.

И.В. Белозерцева,
заведующая лабораторией экспериментальных доклинических

исследований Института фармакологии им. А.В. Вальдмана

21 ноября в зале заседаний Научного совета Университета состоялась 
открытая лекция профессора нейробиологии Ирины Валериевны Ждановой 
«Внутренние часы здоровья и болезни», организованная отделом психо-
фармакологии Института фармакологии им. А.В. Вальдмана.

Внутренние часы здоровья
и болезни – что это?

Команда ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова

12 ноября в Университете состоялась встреча с профессором, врачом-реабилитологом из Нью-Йорка – Майклом О’Деллом, заведующим 
кафедрой реабилитационной медицины в Weill Cornell Medicine и руководителем лечебной службы в New York-Presbyterian Hospital-Weill 
Cornell Medical Center. Посещение было организовано при поддержке Американо-Австрийского фонда и ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова в 
рамках специальной программы визита иностранных профессоров.

Встреча с врачом-реабилитологом из США

В стенах нашего Университета М. О’Делл прочел три лекции с последовательным переводом на 
русский язык. Наибольший интерес у слушателей вызвал первый доклад, посвященный новой для 
России специальности – врач физической и реабилитационной медицины (врач-реабилитолог), 
которая официально была введена в России в сентябре этого года.

У слушателей возникло много вопросов, касающихся работы врача-реабилитолога и организации 
реабилитационных служб в США. По словам М. О’Делла, специальность врача-реабилитолога схожа со 
специальностью семейный врач (врач общей практики). Он может проводить терапию артериальной 
гипертензии, нарушений ритма, гиперлипидемии, назначать антидепрессанты, антиконвульсанты, 
гормональные препараты и др. Он не приглашает огромное количество консультантов, а сам решает 
вопросы терапии заболеваний и состояний, которые часто встречаются у пациентов, нуждающихся в 
реабилитации. Таким образом, в США врач-реабилитолог объединяет в себе компетенции не только по 
физиотерапии и лечебной физкультуре, но и базисной лекарственной терапии при различных, часто 
встречающихся заболеваниях. Главной особенностью такого специалиста является функциональный 
подход к пациенту, когда анализируется не только болезнь, но и дальнейшая жизнедеятельность: 
среда окружения, персональные характеристики пациента и его деятельность – самообслуживание, 
мобильность, бытовая жизнь, обучение и работа. Учитывать все эти сферы врачу-реабилитологу позво-
ляет использование международной классификации функционирования (МКФ).

В двух других лекциях М. О’Делл рассказал о восстановлении пациентов с опухолями головно-
го мозга и реабилитационном взгляде на спастичность. Система подготовки специалистов и 

организация реабилитационных служб имеет в США и России существенные различия, что не 
мешает схожести философии и практической работы специалистов обеих стран. 

В программе визита профессора М. О’Делла было запланировано посещение клинической 
базы ПСПбГМУ – городской больницы № 26 – крупнейшего центра по реабилитации пациентов с 
инсультом в остром периоде (первый этап реабилитации). Главный специалист Минздрава РФ по 
медицинской реабилитации в СЗФО, профессор кафедры физических методов лечения и спортив-
ной медицины факультета послевузовского образования Университета Е.В. Мельникова организо-
вала М. О’Деллу врачебный обход с дальнейшим обсуждением пациентов, попавших в клинику с 
острым инсультом. Профессор отметил высокий уровень работы специалистов по реабилитации, 
а также рассказал о схожести принципов работы в его клинике реабилитационных команд.

Приезд американского профессора – врача-реабилитолога, в наш Университет стал очень 
своевременным, поскольку обмен опытом, касающимся особенностей систем реабилитационной 
помощи, является для нас очень важным. Профессор О’Делл сообщил, что влюбился в Россию и 
собирается приехать снова. Надеемся, что у нас получится пригласить его к нам Университет в 
следующем году для новых дискуссий.

Все, кто не смог посетить встречу, могут посмотреть ее в записи на сайте нашего Университета.

А.А. Шмонин, 
доцент кафедры физических методов лечения и спортивной медицины ФПО

Медицина нуждается в историческом знании больше, чем какая-либо другая наука
Р. Вирхов

Выступает И.В. Жданова

СВЕТЛАЯ ПАМЯТЬ

Коллектив кафедры клинической анатомии и оперативной хирургии 
имени профессора М.Г. Привеса с глубоким прискорбием сообщает, что 
19 ноября после продолжительной болезни в возрасте 78 лет ушел из жизни 
старейший сотрудник Университета, доцент кафедры клинической анато-
мии и оперативной хирургии имени профессора М.Г. Привеса Владислав 
Александрович Лебедев.

Он работал в ПСПбГМУ с 1968 года. За эти годы проявил 
себя как высококвалифицированный преподаватель, 
пользующийся заслуженным авторитетом у коллег и студен-
тов. Являясь автором более 100 научных работ, В.А. Лебедев 
успешно сочетал преподавательскую работу с активной 
научной деятельностью, охватывающей основные направ-
ления клинической и экспериментальной оперативной 
хирургии: трансплантацию органов, индивидуальную 
изменчивость в строении сосудов артериальной и венозной 
систем, обоснование клинических симптомов и синдромов. 
Работа В.А. Лебедева отмечена медалью «За воинскую 
доблесть», почетным знаком «Ветеран I  Ленинградского 
медицинского института», грамотой Министерства здраво-
охранения РФ. Память о добром и чутком человеке, прекрас-
ном преподавателе навсегда останется в наших сердцах. 
Коллектив кафедры выражает глубокие соболезнования 
родным и близким Владислава Александровича.

ИНФОРМИРУЕМ

В предыдущем номере газеты «Пульс» от 26 ноября была допущена ошибка. В материале 
«СНО в симуляционном центре» следует читать: «На высоком профессиональном уровне и 
весьма увлекательно его провели преподаватель кафедры сестринского дела ПСПбГМУ 
им. акад. И.П. Павлова Л.Н. Стрижакова и специалист ЦИОТа Е.А. Авраменко». Коллектив 
редакции приносит извинения за неточность.

М. Профессор О'Делл читает лекцию о новой для России 
специальности – врач физической и реабилитационной 

медицины

Организаторы встречи: профессор Е.В. Мельникова; переводчик М.О. Каменева; 
профессор М. О'Делл; доцент А.А. Шмонин

Профессор М. О'Делл на обходе в городской больнице № 26 с реабилитаци-
онной мультидисциплинарной командой отделения острого инсульта
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Как молоды мы были…

В 1956 году я поступил в 1 ЛМИ, который дал мне 
около 600 знакомых-первокурсников и шесть лет 
учебы. Это были прекрасные годы. Хрущевская 
оттепель уже началась: приехал Ван Клиберн, свободно 
выступали поэты. Я вспоминаю весну 1958 года: из 
радиоприемников хлынули аккорды концерта Чайков-
ского в исполнении американского пианиста и навсег-
да соединились воедино запах весны, сверкание 
солнца и потоки музыки.

Однажды я зашел в библиотеку и схватил лежащую, 
сданную кем-то книгу. Это был сборник стихотворений 
Б.Л. Пастернака «Сестра моя – жизнь». Возник один из 
лучших моментов моей жизни – ощущение счастья. 

На первой лекции один молодой профессор сказал 
нам: «Вы должны помочь страдающему человечеству!» 
Эти красивые слова стали для меня девизом по жизни.

Вспоминаю учебу на третьем курсе. Однажды отец 
мне сказал, что в старину студентов-медиков, которые 
успешно сдали анатомию, называли полулекарями. 
Первые два года учебы она нас очень обременяла – 
нужно было запомнить тысячи слов на латыни.

К третьему курсу у нас появилось свободное время, 
и мы, студиозусы, могли немного расслабиться. Ребята-
старшекурсники, напротив, были слишком серьезны и 
увлечены работой в клиниках.

Итак: капустник третьего курса. Мой товарищ 
Марк Дубровский был душой капустника. Организо-
вывая его, он желал отомстить декану, который в 
каком-то вопросе не удовлетворил просьбу Марка. Он 
следил за деканом, можно даже сказать – охотился, 
запоминал все его повадки. Смешно было видеть, как 
во время выступления в зале сидел оторопевший 
декан и беспомощно смотрел, как на сцене гримасни-
чает, нелепо выкрикивает лозунги и корячится его 
двойник.

Главным сюжетом капустника стали два Ивана: пер- 
вый – умный, сын крестьянина, правильный, послуш-
ный. Его сыграл Владимир Канев. Конечно же, он стано-
вится старостой курса и верно служит царю, то есть 
декану. Начало спектакля прекрасно: со свистом, 
уханьем и гиканьем, под музыку хор вопит:

– Мать родная в ЛМИ провожала, как тут вся моя 
родня набежала: «Терапевты без тебя, чай, найдутся, 
акушеры без тебя обойдутся!»

Иван же фальцетом вещает:
– Вижу я тебя насквозь, мать-старуха.
Второй же Иван – дурачок, обаятельный шалопай, 

вызывающий симпатию. Его играет Юрий Колотвин. По 
ходу действия Иваны встречают разных персонажей и 
беседуют с ними. Так Иван встречает бывалого студен-
та, которого сыграл Ефим Перлин.

Он блистательно исполнил несколько ролей, полно-
стью при этом меняя свой облик, что свидетельствова-
ло о явной артистической одаренности. Недаром 
говорят, что за увлечением человека очень часто 
скрывается неверно выбранная профессия. Так произо-
шло и со мной: я был медиком-музыкантом.

Расскажу еще об одном моем товарище, сыгравшем 
в этом номере. Сергей Головахо, который изображал 
младенца. Со сцены была видна только его голова: он 
жадно сосал соску, а его матушка пела о горестях 
студенческой жизни своему сынку на мотив одной 
известной колыбельной.

– Подрастешь и будешь красить ты по Грамму, вот 
тогда и вспомнишь маму. Погибло все – пропал мазок: 
опять перефуксинил стрептококк.

Вспоминаю, как для одного из номеров я пригото-
вил набор стеклянных бутылок с разным объемом воды. 
В итоге получилось что-то похожее на водно-бутылоч-
ный ксилофон. Было забавно.

В институте почти на каждом курсе были свои 
пианисты. На старшем курсе играл Михаил Кацадзе. Я 
же стал пианистом своего курса. Однажды сыграл 
сонату Э. Грига. В ее исполнении прослеживался роман-
тизм играющего. Многие из зрительного зала после 
выступления подходили ко мне и выражали свое 
одобрение. Помню, что организатор наших выпускных 
встреч Кира Токаревич однажды мне сказала, что тоже 
играла это произведение. Так я приобщился к элите 
артистов – создателей капустника. В городе многие о 
нем были наслышаны, и некоторые ребята даже звони-
ли мне с просьбой попасть на него.

Вспоминается еще одна сценка из нашего номера: 
в трамвае едут и поют кондуктор и пассажиры:

– Каждый день, каждый день, вот уже который год в 
институт и домой быстро нас трамвай везет.

– Этот студент-интеллигент карточку в нос сует. Ну, 
а вон тот хитрый, как черт, платит раз в год.

Вспоминается ария едока в исполнении Юрия 
Карякина на слова песни «Бродяга к Байкалу подходит»:

– Салатик из кислой капусты и комплексный чудо-обед. 
В желудке и ниже – все пусто. В кармане ни гроша уже нет.

Была сцена, где Ефим Перлин изобразил Имбицила 
Олигофреныча Дебила, а умный Иван изображал психи-
атра, профессора И.Е. Кашкарова:

– Скажите, а 60 рублей стипендии – это много или 
мало?

– Порядочно!
– Обратите внимание – редкое слабоумие!
Отмечу, что все упоминаемые в номере персонажи 

были изображены доброжелательно. Также мы позво-
лили себе показать комическую сценку про тех, кто не 
принимал участие в капустнике.

Мы тогда выступили великолепно. Все участники 
пели такие строки: 

– Спектакль окончен. Дайте свет. Дайте свет. Молчит 
лукаво Педсовет. А мы глядим с волненьем в темный 
зал: какой же нам поставят балл?

Мы трудились, смеялись и, конечно, волновались. 
Все завершилось под рев слушателей и артистов. После 
спектакля с Марком сфотографировался пародируе-
мый им декан, которого вскоре сняли с должности. 

На следующих капустниках я стал выступать как 
музыкант, при этом трижды приобретя печальный 
опыт. Первый раз аккомпанировал Володе Шепакову, 
который имел прекрасный тенор, но очень боялся 
выступать перед аудиторией. Сначала он хотел спеть 
сложную арию. В итоге выбрал два романса. Первый 
приняли снисходительно. Там были такие слова: 
«Скажите ей, что кто-то незнакомый…»

Второй романс В. Шепаков объявил: «Скажи ему», 
и в зале раздался хохот. Володя, побелев, страдальче-
ски спросил меня: «Почему они смеются?» Потом мне 
объяснили, что публику развеселили названия роман-
сов: «Скажите ей!» и «Скажи ему!». В. Шепаков, конечно, 
огорчился и после взрыва хохота совершенно неожи-
данно для всех и для самого себя «дал петуха». Под смех 
зала мы закончили. Чуть позже я понял, что в комиче-
ском выступлении серьезная музыка может вызвать 
смех у публики. Вспомнилась старая английская шутка, 
суть которой в том, что если на сцене десять клоунов, а 
ты выходишь и читаешь монолог Гамлета, то непремен-
но будешь одиннадцатым клоуном. 

Однажды наш скрипач Владимир Винницкий 
пришел на выступление зимой, сообщив, что скрипка 
замерзла, но я этому не внял. В итоге, во время высту-
пления мелодию Р.М. Глиера он пропищал. 

Третье недоразумение случилось при выступлении 
со спортсменкой Галиной Гороховой.

На репетиции мы отрабатывали программу по 
несколько раз, все было четко и синхронно. На концер-
те я закончил играть свою партию, а она продолжала 
изображать акробатические этюды, что точно не входи-
ло в план нашего выступления. Когда я спросил, в чем 
дело, она мне объяснила, что какой-то из элементов 
некачественно выполнила и решила его повторить.

Выступал я и со чтецом. Мы исполнили стихи Е.А. Евту- 
шенко «Уходят наши матери от нас». При этом я играл 
«Смерть Озе» Э. Грига. Потом сидел за роялем, а чтец 
громко декламировал «Песнь о Буревестнике» А.М. Горь- 
кого. Я находился за закрытым занавесом, и тут 
внезапно отключили электричество. Я оказался в 
полной темноте и от волнения стал очень громко 
играть на фортепиано. Чтец, в свою очередь, старался 
читать еще громче. В таком шуме мы закончили это 
действо. В «Пульсе» нас потом высмеяли, а я после этого 
поклялся пожизненно никому не аккомпанировать и до 
сих пор сохраняю эту привычку.

Вспоминая все наши капустники, я будто помолодел 
лет на шестьдесят, ведь воспоминания – это машина 
времени!

В.М. Элькин, 
выпускник 1962 года, 

врач-психотерапевт, музыкотерапевт

Владимир Элькин

В этом номере мы публикуем отрывки воспоминаний о капустнике выпускника лечебного ифакультета 1962 года, врача-психотерапевта, 
а впоследствии – музыкотерапевта, Владимира Михайловича Элькина.

Марк Дубровский

Выпуск газеты «Пульс» № 17 (1019). Пятница, 28 апреля 1961 год

Выпуск газеты «Пульс» № 13 (932). Суббота, 4 апреля 1959 год

Ефим Перлин

Подпись

Юрий Колотвин
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20 ноября в Большом концертном зале Санкт-Петербургского государст- 
венного университета промышленных технологий и дизайна прошла 
торжественная церемония «Студент года – 2018», организаторами которой 
выступили Комитет по науке и высшей школе Правительства Санкт-Петер- 
бурга и Совет ректоров вузов Санкт-Петербурга и Ленинградской области.

Н.И. Соболева с отличием окончила Северо-Западный государственный 
медицинский университет им. И.И. Мечникова по специальности «Сестринское 
дело», в 2011 году защитила кандидатскую диссертацию «Состояние здоровья и 
проблемы подготовки среднего медицинского персонала на этапе получения 
среднего и высшего сестринского образования».

В 1997 году Надежда Игоревна начала строить свою карьеру в медицин-
ском училище при 1 ЛМИ, будучи преподавателем, в 2004 году стала директо-
ром медицинского училища Института сестринского образования Первого 
СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, находившись в этой должности по 2018 год. 

В 2011 году в Университете была основана кафедра сестринского дела, где 
Надежда Игоревна успешно стала работать доцентом, читать лекции. Н.И. Со- 
болева имеет около 30 научных публикаций, среди которых – учебные пособия 
по профилактике внутрибольничных инфекций и оказанию доврачебной 
помощи пациенту. 

В 2016 году Надежда Игоревна была награждена Почетной грамотой 
Минздрава РФ за заслуги в области здравоохранения и многолетний добросо-
вестный труд. С февраля 2018 года она занимает должность декана факультета 
высшего сестринского образования.

За время своей долгой трудовой деятельности Н.И. Соболева зарекомендо-
вала себя как высококвалифицированный специалист, талантливый педагог, 
грамотный руководитель. Она воспитала не одно поколение медицинских 
сестер, многие из которых идут по ее стопам – преподают сестринское дело в 

медицинском училище Института сестринского образования. Среди ее выпуск-
ников – талантливые медицинские сестры, опытные врачи, руководители 
различных медицинских центров. 

Надежда Игоревна пользуется заслуженным уважением и любовью коллег, 
студентов. Она активно передает опыт молодым преподавателям, которые 
любят и ценят ее не только как прекрасного педагога и квалифицированного 
специалиста, но и как старшего товарища, мудрого советчика, опытного настав-
ника. 

Н.И. Соболева – творческий, одаренный человек. Ее стихи неоднократ-
но публиковались в газете «Пульс», вошли в сборник «Души прекрасные 
порывы», изданный в 2015 году. Она принимает активное участие в обще-
ственной жизни Университета, став в 2015 году лауреатом конкурса, посвя-
щенного 70-летию победы в Великой Отечественной войне; а в 2017 году 
заняла призовое место в конкурсе, проводимом среди сотрудников, «Алло, мы 
ищем таланты!».

Дорогая Надежда Игоревна! Студенты и преподаватели медицинского 
училища Института сестринского образования, сотрудники факультета высше-
го сестринского образования и кафедры сестринского дела от всей души 
желают вам здоровья, счастья, бодрости, неиссякаемого жизнелюбия на долгие 
годы.

Пусть не уходит энергичность, пусть яркой остается личность! 
Душевных сил пусть будет много, и вдаль ведет своя дорога!

10 декабря отметила юбилей 
декан факультета высшего сестрин-
ского образования, доцент кафедры 
сестринского дела Надежда Игоревна 
Соболева.

М.А. Корженевская окончила кафедру генетики и селекции Ленин-
градского государственного университета и в 1988 году начала работать 
на кафедре медицинской биологии и генетики 1 ЛМИ, где в течение 30 лет 
прошла путь от ассистента до заведующей кафедрой. 

Марина Анатольевна разработала и внедрила в учебный процесс 
новую дисциплину для студентов 4 курса – «Молекулярно-генетические 
основы наследственной патологии». Под ее руководством сотрудниками 
кафедры были написаны и изданы учебно-методические пособия и курсы 
лекций «Молекулярная биология и патология клетки» в четырех частях, 
«Основы общей и медицинской генетики» и «Геном человека». В 2015 году 
под редакцией М.А. Корженевской издано руководство для врачей «Генети-
ка в клинической практике». Марина Анатольевна проявляет огромные 
организаторские способности. Благодаря ей на кафедре была открыта 
аспирантура по специальностям «Генетика» и «Молекулярная биология». 

М.А. Корженевская блестяще читает лекции для студентов 1 и 4 курсов по 
медицинской генетике и всегда пробуждает огромный интерес к изучаемым 
темам. На кафедре интенсивно работает СНО. Его члены под руководством 
М.А. Корженевской регулярно готовят доклады, с которыми выступают на 
межвузовских конференциях по актуальным проблемам биологии. Марина 
Анатольевна каждый год проводит конкурс в рамках университетских 
мероприятий, посвященных Международному дню ДНК, в котором участвуют 
как студенты первых курсов, так и школьники старших классов. 

С 2015 года на кафедре проходит олимпиада по биологии для школьников 11-х классов. Ежегодно Марина 
Анатольевна организует экскурсии для первокурсников в Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого 
«Кунсткамера», что является своеобразным продолжением лекций по генетике человека: студентам рассказыва-
ется о причинах наследственной патологии и врожденных пороков развития.

Марина Анатольевна пользуется большим авторитетом, уважением и любовью у коллег и студентов. Коллек-
тив кафедры медицинской биологии и генетики сердечно поздравляет своего руководителя с юбилеем и желает 
оставаться такой же молодой, красивой, обаятельной и доброжелательной. Здоровья, весны в душе и новых 
творческих успехов!

3 декабря отметила юбилей заве- 
дующая кафедрой медицинской биоло-
гии и генетики Марина Анатольевна 
Корженевская.

Ирина Николаевна окончила стома-
тологический факультет 1 Ленинградско-
го медицинского института имени акаде-
мика И.П. Павлова в 1986 году и прошла 
нелегкий путь от ординатора до профессо-
ра, став в 2009 году заведующей кафедрой 
пропедевтики стоматологических заболе-
ваний, заняв эту должность в 2009 году.

В 2000 году И.Н. Антонова защитила 
кандидатскую, а в 2008 году – докторскую 
диссертацию «Роль нарушений адаптации 
в патогенезе воспалительных заболева-
ний пародонта у спортсменов». Под ее 
руководством защищены несколько кан- 
дидатских диссертаций, опубликовано 
более 100 печатных работ.

С 2014 года Ирина Николаевна – 
директор Научно-исследовательского 
института стоматологии и челюстно-ли-
цевой хирургии. Являясь ученым и 
педагогом, она продолжает активную 
клиническую деятельность, курируя 
работу отделения эстетической стома-
тологии в НИИ стоматологии и челюст-

но-лицевой хирургии.
Чуткий, добрый, отзывчивый и скромный человек, Ирина Николаевна 

продолжает довольно известную в Университете медицинскую династию.
В связи с юбилейной датой коллектив стоматологического факультета 

сердечно поздравляет Ирину Николаевну, желает ей крепкого здоровья, сил и 
надежной поддержки близких и коллег на жизненном пути! 

5 декабря отметила юбилей ди- 
ректор НИИ стоматологии и челюст-
но-лицевой хирургии, заведующая 
кафедрой пропедевтики стоматоло-
гических заболеваний, профессор 
Ирина Николаевна Антонова.

Первомедовцы – молодцы!

Уважаемый читатель!
Музей Первого СПбГМУ разыскивает «потерянную» историю Женского медицинского 

института. Возможно, кто-то из ваших предков работал или обучался в стенах Института в 
дореволюционный период? Или, может быть, в вашей семье сквозь поколения передаются 
устные истории о прошлом ЖМИ, о жизни и учебе в нем? Поделитесь ими! Если у вас хранятся 
фотоснимки, личные дневники, письма, конспекты и другие материалы, связанные с прошлым 
института и вы и позволите сотрудникам нашего музея сделать их копии, мы будем очень 
признательны. Сохраним историю Университета вместе!

В конкурсе приняли участие 160 студентов из 35 вузов, 36 человек  оказались в финале. 
В ходе церемонии были подведены итоги конкурса, объявлены 12 победителей, которым 
вручены дипломы и призы – бронзовые статуэтки «Мудрая сова», 24 лауреата конкурса 
получили дипломы. Победительницей конкурса в номинации «Лучший в организации деятель-
ности студенческих трудовых отрядов»  стала студентка 6 курса лечебного факультета А.В. 
Гиляжева, лауреатом конкурса в номинации «Лучший куратор студенческой группы» стала 
студентка 4 курса лечебного факультета Д.С. Богданова.

     Профессор А.А. Потапчук, 
проректор по воспитательной работе


